

wählte man Agamemnon, den Bruder des Menelaus. Die griechischen Schiffe sammelten sich in der Hafenstadt Aulis (an der Ostküste von Hellas). Die Abfahrt wurde durch ungünstige Winde verhindert. Um den Zorn der Göttin zu stillen, entschloß sich Agamemnon, die eigene Tochter Iphigenia zu opfern, aber im entscheidenden Augenblicke wurde die Jungfrau von der Göttin Artemis entführt. Da nun günstige Winde die Segel schwellten, erreichte die Flotte glücklich die trojanische Küste.

7. **Welche Helden vor Troja sterben mußten.** Die Trojaner und Griechen haben 10 Jahre miteinander gekämpft. Der stärkste Held der Trojaner war Hektor, ein Sohn des Königs Priamus. Er tötete den Patroklos, den Freund des Achilles. Dafür wurde Hektor von Achilles zum Tode verwundet. Achilles hand den Toten an seinen Streitwagen und schleifte ihn in das Lager der Griechen. Der Vater Priamus aber begab sich in das Zelt des Achilles und erbat sich den Leichnam des Hektor. Auch Achilles, von dem Pfeile des Paris in der Ferse tödlich verwundet, fand sein Grab in der Fremde. Endlich wurde Troja durch List bezwungen (hölzernes Pferd).

8. **Was ein griechischer Held bei seiner Heimkehr erlebte.** Die heimkehrenden Griechen traf großes Ungemach; am meisten wurde Odysseus vom Zorn der Götter verfolgt. Zehn Jahre irrte er umher, bevor er die heimatliche Küste erreichte (Zyklopen — Polyphem, Kalos — König der Winde, Zauberin Circe, Sirenen). Unterdessen befanden sich sein Weib Penelope und sein Sohn Telemach in arger Bedrängnis. Eine Menge übermüthiger Leute warben um Penelopes Hand und schmausten und zechten von ihrem Hab und Gut. In Bettlergestalt betrat Odysseus sein Haus, welches keiner der Freier lebend verließ. Homer schildert in der Ilias (Troja = Ilion) den Kampf vor Troja und in der Odyssee die Irrfahrten und die Heimkehr des Odysseus. —

VII. Ordner des Staates.

1. Lykurg.

1. **Wer zuerst Sparta feste Gesetze gab.** Im südlichen Teile des Peloponnes lag Sparta; die Stadt mit dem umliegenden Gebiet hieß Lakedämon, die ganze Landschaft Lakonien. Dem 888. spartanischen Staate gab zuerst Lykurg 888 v. Chr. feste Gesetze. An der Spitze des Staates standen zwei Könige, welchen der aus 28 Greisen gebildete Rat der Alten zur Seite stand. Jeden Monat zur Zeit des Vollmondes wurde in öffentlicher Versammlung über die Vorschläge des Rates entschieden.

2. **Welche Eigenschaften das spartanische Volk nach Lykurgs Willen haben sollte.** Nach Lykurgs Willen sollte das spartanische Volk einfach und mäßig sein. Darum verteilte er den gesamten Grund und Boden gleichmäßig an die einzelnen Familien. Um Geiz und Habsucht aus Sparta zu verbannen, führte Lykurg eisernes Geld ein.